
HACIA UN NUEVO ORDEN INFORMATIVO INTERNACIONAL

-Reseña de un proceso-

10-4-78 Las Vegas, 10 (UPI). "La industria de los medios informativos audiovisuales y el gobierno de los Estados Unidos deberán sumarse a la lucha que están librando los diarios contra las agencias de noticias del Tercer Mundo controladas por los gobiernos, declaró un --- miembro de la Junta asesora de Medios Audiovisuales de United Press International en la reunión primaveral del grupo.

Norman Knight indicó que los diarios han tomado un papel dirigente contra la interferencia gubernamental en la cobertura informativa de las naciones del Tercer Mundo.

La Junta asesora de Medios Audiovisuales de UPI se reunió el fin de semana a fin de prepararse para la convención anual de la Asociación Nacional de Radio y Televisión.

Knighth dijo que había un continuo esfuerzo en varios frentes para que la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) aprobara una resolución que proporcione la maquinaria para el control de los gobiernos sobre la cobertura informativa".

Si hay que hacer caso al cable de UPI, los diarios están librando una lucha contra las agencias de noticias del Tercer Mundo controladas por los gobiernos. Las naciones del Tercer Mundo estarían atentando contra la libertad de expresión y el libre flujo de las noticias. Y lo estarían haciendo además apoyadas por la UNESCO, la organización de las Naciones Unidas encargada de la Educación, la Ciencia y la Cultura.

Al comienzo de la década de los setenta, algunos países del Tercer Mundo observaron que el principio de libre flujo de la información había sido manipulado y había servido como vehículo para la introducción de modelos culturales y políticos provenientes de los países desarrollados.

En septiembre de 1973 se celebró en Argel la cuarta reunión de Jefes de Estado o de Gobierno de los Países No Alineados, la que declaró que los países en vías de desarrollo debían emprender una acción concertada en el campo de las comunicaciones para reorganizar los actuales canales de comunicación, que eran "legado del pasado Colonial", y que habían obstaculizado la libre, directa y rápida comunicación entre ellos.

Del 26 al 31 de agosto de 1975 se reunió en Lima la VI Conferencia de Ministros de Relaciones Exteriores de Países No Alineados y manifestó su identificación con el proyecto de constitución de un "pool" de agen

cias.

En Túnez, del 26 al 30 de marzo de 1976, de acuerdo con lo recomendado en Lima, se realizó un simposio en el que se estableció que "la información está estrechamente vinculada a la independencia económica, política y cultural de los Países No Alineados y otros países en desarrollo, quienes deben imponerse, como condición definitiva para obtener su independencia, su liberación en el campo informativo". Ese simposio preparó a nivel técnico la reunión de Nueva Delhi que tendría lugar del 8 al 13 de Julio de este mismo año y tomaría como base el seminario noticioso TANJUG, la agencia nacional de prensa yugoeslava, organizada desde comienzos del 75. La conferencia de Nueva Delhi aprobó la constitución de un "pool" de agencias de noticias, proyecto que debía ser llevado a consideración de la V Reunión de Jefes de Estado y de Gobierno de Países No Alineados (celebrado en Colombo, Sri Lanka, en agosto de 1976).

Entre el 12 y 21 de julio de 1976, tuvo lugar en San José de Costa Rica la Conferencia Intergubernamental sobre Políticas de Comunicación en América Latina y El Caribe, convocada por UNESCO. Su temario y desarrollo provocaron airadas reacciones de instituciones empresariales de comunicación como la SIP y AIR. Se aprobó la necesidad de crear consejos nacionales de comunicación.

La siguiente reunión se efectuó del 16 al 21 de agosto del mismo año en Colombo (Sri Lanka), V Confe

rencia de Jefes de Estado y de Gobierno de Países No Alineados; suscribió la declaración y las decisiones adoptadas por la Conferencia de Nueva Delhi, para "el establecimiento de una equilibrada y equitativa distribución de noticias e información a los pueblos del mundo", y aprobó la constitución de un Consorcio de Agencias de Noticias de Países No Alineados.

Ese mismo año, entre el 26 de octubre y el 30 de noviembre, se reúne la UNESCO en Nairobi y aprueba la Resolución 4.14 sobre Libre circulación de la información y políticas de comunicación. El debate general lo ocupó ampliamente un proyecto sobre el papel de los medios de información y se hizo especial referencia a las peticiones formuladas al respecto por los Países No Alineados.

En julio de este mismo año, y en especial referencia a la conferencia de Costa Rica, el New York Times mostraba una gran preocupación. "El Tercer Mundo y los países latinoamericanos -diría en un artículo en el que inocentemente diferenciaba países tercermundistas y latinoamericanos- han iniciado aparentemente un movimiento encaminado a restringir la libre circulación de noticias hacia y de esta regiones, para posiblemente reemplazarlas con información controlada exclusivamente por el gobierno". Y sigue más adelante: "Su teoría -y esto es lo que ha llamado la atención de las organizaciones occidentales de noticias- es que la única forma de informar con precisión

acerca del desarrollo cultural, económico y social de estos países, es que las noticias provengan directamente de los gobiernos (.....). La mayoría de estas organizaciones son controladas oficialmente, lo que significa que únicamente darán la versión del gobierno". "Este pool de noticias controlado por el gobierno que representaría las versiones oficiales de los sucesos en cada país, sustituiría a las agencias de noticias tales como la Prensa Asociada (AP), la Prensa Unida Internacional (UPI) la Reu--ter, la agencia France Presse, así como otros servicios de la misma procedencia".

El punto de vista del New York Times resume con exactitud los puntos de vista de quienes se oponían a los manejos "totalizadores" de la UNESCO a través de los gobiernos de algunos países del Tercer Mundo. Entre ellos y con un papel protagónico, se encontraba Venezuela.

En el 78 continúan las reuniones del 11 al 21 de enero tiene lugar la IV Conferencia Intergubernamental de la UNESCO en Bogotá, en busca de una política común de integración, cooperación y desarrollo cultural de la América Latina y El Caribe, y analiza el papel de los medios de comunicación en la difusión de la cultura.

El 22 de febrero y en Libreville, se reúnen directores y redactores en jefe de periódicos de 20 países africanos que apoyan la creación de una agencia de prensa a escala continental, bajo los auspicios del gobierno de Ga

bón, la organización de la Unidad Africana (OUA) y la UNESCO. Toman como modelo a imitar el del "pool" de Países No Alineados.

El 31 de marzo, el ministro de Educación de Suecia, Jan Erik Wiktron, afirma que cuatro agencias occidentales, AP, UPI, AFP y Reuter producen el 75 % del tráfico internacional de noticias. Solamente AP, que es la mayor de todas, llegaría a mil millones de personas diariamente, a través de 10.000 periódicos y emisoras radiales, con sus despachos y fotos. El marco de dichas declaraciones lo da el anuncio de la reunión del CIEC (Comisión Internacional para Estudio de las comunicaciones, dependiente de la UNESCO), que tendrá lugar en Estocolmo del 24 al 27 de abril y en la que participarán el ex-canciller irlandés Sean McBride, ganador del Premio Nobel de la Paz, Gabriel García Márquez, McLuhan, Hubert Beuve-Mary (director de Le Monde), entre otros, hasta 16 miembros.

El 2 de abril, las seis naciones petroleras del Golfo (Qatar, Emiratos Arabes Unidos, Irak, Kuwait, Arabia Saudita y Bahrein) se reúnen en Manama (Bahrein) para crear una agencia de noticias cooperativa, la Agencia Noticiosa del Golfo. ANG contaría, por el momento, con 55 hombres y dos millones y medio de dólares, para sus servicios noticiosos en lengua árabe y posteriormente en inglés. Las fuentes de estos servicios son los organismos oficiales de noticias de los países miembros.

El 19 de abril, esta vez en La Habana, se

intenta el fortalecimiento de un pool común de noticias entre los Países No Alineados, mediante el establecimiento de agencias noticiosas y cursos especiales de periodismo. Se reúnen 23 países. Los cursos para preparar periodistas (de seis a ocho meses de duración) se celebrarán en La India, Yugoslavia, Túnez, Egipto y Cuba. Para resolver los problemas de la comunicación se acuerda recomendar a los gobiernos la reducción de tarifas en los telegramas y cables periodísticos a la cuarta parte, y el subsidio de télex y teletipos.

La reunión de Yakarta solicitará al comité de coordinación del pool de las agencias periodísticas de los Países No Alineados, compuesto por los directores de 14 agencias, la consideración de las cuestiones relativas a sus centros regionales, telecomunicaciones, tarifas, instrucción profesional de los cuadros periodísticos y técnicos, así como la estandarización de los equipos e instalaciones. Se estima que existen 60 agencias de prensa en los Países No Alineados, pero sólo dos terceras partes de ellas disponen de condiciones técnicas y profesionales para la recepción y emisión de noticias.

Un cable de AP del 28 de mayo, fechado en las Naciones Unidas, indica que las recientes deliberaciones en Estocolmo disiparon temores de que el establecimiento de agencias noticiosas nacionales en el Tercer Mundo pudiera perjudicar la libre corriente de información. Las deliberaciones de 16 miembros, encabezados por McBride, permitieron por primera vez el diálogo entre representantes profesiona-

les de los países desarrollados y en desarrollo, continúa el cable.

Recientemente, el 3 de julio pasado, un cable enviado desde París por Interpress afirmaba que el Consejo Ejecutivo de la UNESCO había decidido respaldar la instauración del "nuevo orden informativo internacional". (NOII), considerando que sus objetivos correspondían a las grandes orientaciones del desarrollo de la sociedad contemporánea y respondían a las necesidades y exigencias actuales de nuestra sociedad, contribuyendo, además, a la eliminación de las desigualdades universalmente reconocidas en el dominio de la comunicación".

El proyecto del Consejo Ejecutivo de la UNESCO que será presentado a la conferencia general de la UNESCO y que concede especial importancia a la actividad de la institución en materia de comunicaciones, circulación de informaciones e internacionales, fue presentado por el delegado de Túnez, con el respaldo de quince países, dentro de la comisión respectiva. Los 45 miembros del Consejo Ejecutivo, Estados Unidos incluido aprobaron por unanimidad el proyecto.

El proyecto de resolución será probablemente presentado a la conferencia general de fines de octubre solicitó que la conferencia general brindara una atención especial a los organismos de los Países No Alineados especializados en materia de información y comunicación, recordó la constante esperanza de que la UNESCO contribu-

vera ampliamente a la instauración de un orden mundial de la información fundado en relaciones más equilibradas entre todos los países.

Así mismo, se recomienda a la conferencia general incluir en el proyecto de programa y presupuesto 1979-80 los estudios y las acciones que favorezcan la implantación de redes de comunicaciones para luchar contra el subdesarrollo en las regiones más desheredadas.

Se estima además que las tres monografías sobre la producción y difusión de los medios de masas transnacionales, a efectuarse en el cuadro de las investigaciones sobre las estructuras internacionales de la comunicación, teniendo en cuenta el rol de las industrias de la comunicación y de las compañías transnacionales, contribuirán a sensibilizar aún más a la comunidad internacional sobre este problema.

Un comentario Provisional

El desequilibrio comunicacional entre países desarrollados y dependientes es evidente, como evidentes son los desequilibrios socioeconómicos y políticos. La lucha por la independencia informativa es la lucha por todas las independencias. Hasta el momento, con dificultades, con presiones de todo género y esgrimiendo siempre el argumento del derecho a la información y el del libre flujo de la información, las iniciativas tercermundistas y de los países no alineados en el campo de la comunicación comienzan

a materializarse en realizaciones concretas. Esta nueva situación se ve favorecida por un nuevo enfoque en las relaciones internacionales y la aparición de nuevos organismos que se enfrentan a los poderes transnacionales.

La conferencia general de la UNESCO a celebrarse el próximo mes de octubre es muy importante para el futuro del nuevo orden informativo internacional. Es urgente que la UNESCO contribuya a su instauración "fundado en relaciones más equilibradas entre todos los países". No deja de preocupar, sin embargo, la unanimidad lograda en el Consejo Ejecutivo del organismo, entre países con intereses contrapuestos.

José Félix Azurmendi
